



LA TIERRA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Huesca, mes. 2 pes.
Fuera. Trimestre. 6
 Semestre. 12
EXTRANJERO, AÑO. 42
NUMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS
Apart. n.º 20 : Franqueo concertado
O SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Año XIV

Número 5.128

HUESCA, Sábado, 17 de Noviembre 1934

Redacción y Administración: Duquesa de Villahermosa, núm. 12, pral.

Teléfono número 75

COMENTARIOS

POSTAL POLITICA

GLOSA

La falta de trabajo

“No sabía nada”

Los enemigos

La losa del olvido cubre el horror que produjo el bárbaro movimiento revolucionario socialista y el cobarde intento separatista que promovieron los malvados secuaces de la Generalidad catalana.

Sigue de cuerpo presente otro problema no menos grave: el de la falta de trabajo.

Los tremendos excesos socialistas y separatistas han podido quedar sancionados en forma que jamás volverán a causar daño al país. Un castigo ejemplar, ajustado estrictamente a la ley, hubiera logrado hacer entrar en razón a los explotadores del tumulto y de las complacencias del Poder Central.

Quiso la Providencia que el terrible plan revolucionario de socialistas y separatistas fracasase, cuando parecía que, merced a los elementos en largo tiempo acumulado, el triunfo no presentaba duda alguna.

Por todavía los espectros de la sedición vencida atemorizan a España. No se ha reconquistado la confianza que permita vivir en paz y trabajar con sosiego.

Aun no es posible iniciar empresas para el desarrollo de la industria, del comercio y de la agricultura; porque el temor de perder el dinero, el crédito y hasta la vida en tal empeño, detiene las buenas voluntades de muchos individuos.

El paro obrero no se resuelve con fórmulas de beneficencia ni a fuerza de disposiciones policíacas. Con el aumento de los contingentes de la benemérita y admirable Guardia civil, honra de España, y de las valerosas unidades de Seguridad y de Asalto, se logra dominar a los malhechores de toda laya, que ahora operan con audacia sin precedente; pero la abundancia de trabajo, en las poblaciones y en el campo, requiere, más que la acción de los fusiles, de las ametralladoras y de los cañones, formalidad en los gobernantes, leyes fiscales y sociales justas, disciplina, laboriosidad, mutuo respeto entre obreros y patronos, autoridad y tranquilidad.

Sobran recursos para que en España trabaje el obrero y para que el capital halla útil empleo.

Las explotaciones agrícolas disponen de capacidad suficiente a fin de ocupar a cuantas personas quieran contribuir al fomento y al mejoramiento de la producción, y en la industria también se necesitan brazos e inteligencias que nos permitan prescindir de cuanto en el extranjero adquirimos.

Es el temor, bien justificado en los tristes momentos actuales, de lanzarse a los peligros de la lucha libre para defender la existencia, lo que agrava el problema del paro obrero. Se gasta el dinero y se realizan los mayores esfuerzos del cerebro en el estudio que proporcione un modesto destino burocrático oficial, y se rechazan las oportunidades de laborar sin el favor que dispensa el estado a sus servidores.

En tanto que el capital y el trabajo de los agricultores, de los industriales y de los comerciantes no se halle perfectamente garantizado, no tendrá solución la crisis económica que España sufre, y que de día en día se agudiza.

PHILIPPO

Ante la Comisión de suplicatorios que ha acudido a la Cárcel Modelo para escuchar al presidente del Partido Socialista, en cumplimiento de un trámite previo a la concesión del que se requiere para que los Tribunales puedan procesarlo, el señor Largo Caballero ha expresado la sorpresa que le produjo el movimiento revolucionario, del que nada sabía, y desde luego ha insistido en negar que tuviera en él la menor participación. Para el Lenin de la Dehesa de la Villa, que lejos de explicar dónde estuvo y lo que hizo durante los tres días anteriores al movimiento en que faltó de su casa, ha asegurado que no se movió de su domicilio, nada tiene importancia de cuanto pueda significar indicio o prueba de su culpabilidad. No la tienen los documentos y los planos de automóviles blindados encontrados por la policía en su mesa de trabajo, y carecen de ella las incitaciones a la revuelta sediciosa que desde la tribuna del mitin les dirigió en reiteradas ocasiones a las masas que acogían sus párrafos con los puños en alto y entre vivas atronadores a la revolución social y a la dictadura del proletariado.

El estuquista que llegó a ministro, hombre de conducta consecuentísima, mientras la consecuencia no lleve aparejado peligro, persiste en las declaraciones que hizo a raíz de su detención: la culpa la tuvieron las Juventudes socialistas —las que siendo ministro de Trabajo amantó espiritualmente a sus revolucionarios pechos en un campamento instalado en Torreledones con tiendas de campaña, camas y menaje sacado de los cuarteles— que se lanzaron a la calle contra el consejo y aun desobedeciendo al Partido Socialista.

Después de repetir que no sabe nada y que no intervino en nada, se ha quedado tan fresco. ¡Allí se las arregle con los jueces el «camarada» Hernández Zancajo!

¡Pues claro, señor! ¿Desde cuándo es un mito la fraternidad marxista? Está a la vista. Como hermanos se tratan los líderes entre sí y como a hijos tratan a las masas. Que lo diga Asturias.

X.

Un comentario de Correspondiendo a "Evening News" un saludo

LONDRES. — Comentando la nota negativa del señor Gil Robles a recibir a Lord Listowell y Miss Wilkinson, el diario «Evening News» dice:

«Deseamos que el señor Gil Robles sepa que sus sentimientos son comprendidos por la mayoría de los Ingleses inteligentes y que la opinión pública de aquí, desaprobaba a esos políticos pacifistas, que van de un lado para otro mezclándose en los asuntos de otras naciones».

El digno y nuevo primer jefe de esta Comandancia de la Guardia civil, don Gregorio Vázquez Mas Cardí, nos participa su toma de posesión del mando de la misma. A los amables e incondicionales ofrecimientos del señor Vázquez Mas Cardí correspondemos con los nuestros muy sinceros para cuanto signifique ayuda y eficacia en el desempeño de tan elevado cargo.

Lea usted "La Tierra"

Interrogatorio de Azaña Nuevo Gobierno egipcio

BARCELONA.—El juez especial, señor Alarcón; el fiscal inspector, señor Piernaveja, y el secretario, señor Rives; estuvieron esta tarde a bordo del «Alcalá Galiano» para tomar declaración al señor Azaña. El interrogatorio duró hasta primeras horas de la noche. A la salida el señor Alarcón se mostró muy reservado, y tanto él como los demás señores que le acompañaron, se negaron a hacer manifestaciones de ninguna especie. El señor Alarcón manifestó que mañana practicará algunas diligencias, entre ellas, interrogar al señor Nicolau d'Oliver y a otras personas. Es fácil que, como resultado de las diligencias que mañana practique, interroge de nuevo al señor Azaña de manera minuciosa y extensa.

Un informador preguntó al señor Alarcón si tenía noticias de que por ser considerado el alijo de armas como una preparación de la rebelión, el sumario que instruya iba a ser reclamado por el fuero de Guerra, y el señor Alarcón contestó que no tenía noticia alguna sobre el particular.

LONDRES.—Comunican de El Cairo a la Agencia Reuter que el nuevo Gobierno egipcio ha quedado constituido, definitivamente, esta mañana, bajo la presidencia de Nessim Bajá, quien, además, desempeñará la cartera del Interior. El nuevo Gobierno está integrado por personas que no tienen la menor historia política.

La lista del nuevo Gobierno ha sido acogida con satisfacción por la opinión pública y, especialmente, en los círculos feudistas.

Nuevo Gobierno en Bélgica

BRUSELAS.—Se ha constituido el nuevo Gobierno, del que forman parte seis católicos, cuatro liberales y un independiente.

Primer ministro y Negocios Extranjeros, Jaspar (cat.).
Interior, Pierlot (cat.).
Obras Públicas, Van Cauwlaert (católico).
Colonias, Rutten (id.).
Trabajo, Van Isacker (demócrata cristiano).
Transportes, Rubbens (id.).
Defensa Nacional, Devexhe (lib.).
Instrucción Pública, Godding (liberal).
Hacienda, Gutt (id.).
Justicia, Bovesse (id.).
Tesoro, Francqui (ind.).

Este número ha sido visto por la previa censura

UN INDISCRETO.

Repetidas veces se ha escuchado la voz angustiada de muchos izquierdistas abogando por la defensa de la República y de su reconquista por todos los medios posibles para restituirla a su primitiva esencia abriéndola. Esta tecla de la restauración de las esencias republicanas ha venido sonando, harto desafinadamente por cierto, hasta estos últimos días, y bien se ve que, efectivamente, la República corría gravísimo peligro: pero precisamente el peligro estaba de parte de quienes en espíritu y en verdad han estado con los antipatriotas revolucionarios.

Se quería hacer ver que el peligro de la República lo motivaba la asistencia desinteresada de los elementos de orden al Gobierno de la nación para la defensa de la paz perturbada por los traidores de España, por los incendiarios, ladrones y asesinos y por cuantos se han pasado la vida esparciendo simientes de odio y de crimen. Y la realidad se ha encargado de poner bien de manifiesto que los verdaderos enemigos de la República eran precisamente los que reclamaban su defensa y su reconquista. Claro está y bien a la vista que lo que querían defender y reconquistar los republicanos «auténticos» eran los momios y sinecuras del presupuesto.

Los enemigos de la República Bien descubiertos están. A los ojos de toda persona que no sea presa de la insensatez y de la locura, los enemigos la República son quienes violentamente se revelan contra ella para imponer un régimen semicomunista o comunista: son los que han querido, no ya torcer, sino destruir los ejes de la Historia de España, rompiendo la unidad, que es, como dijo Pitt, la mayor fuerza del Estado; son los que han pasado por algunas ciudades cual torrente de sangre y de cieno por la magnitud de sus crímenes; son los hombres de alma enfermiza y de corazón corrompido incapaces de sentir los ideales de la justicia y del derecho, ni aun en los momentos en que una y otro reciben los mayores ultrajes.

Por fortuna, a tales hombres, los va apartando y acaba eliminando los de la política España, a la manera que el mar aparta y elimina de su seno las escorias que podrían corromper sus aguas; pero es menester no dejar ni un instante de vigilarlos a ellos y a sus turbulencias, porque en el propósito subversivo y en el anhelo de dominar y de frizar a los que tienen por adversarios, no han de retroceder. De quienes en la víspera y en el día de la traición han vivido en concierto cordial con los traidores a la Madre ¿qué puede esperarse? Peores que Judas la han vendido y ni siquiera les remuerde la conciencia. Al cabo el Iscariote se ahorcó.

CHISPAS

La sirvienta del generalísimo de la revolución asturiana, el diputado socialista González Peña, ha hecho entrega a las autoridades de la llave de la habitación y ha dicho que desde allí no sabe nada porque se marchó de casa y dijo que iba a un entierro.

Naturalmente: el entierro de España. Por lo menos, a Asturias la ha dejado convertida en un cementerio.

Parece que al ministro de la Guerra le han dicho que el éxito de Asturias se debe a la Providencia, y el señor Hidalgo ha replicado:

«El éxito logrado habrá sido de la Providencia, pero por mediación del Ejército.»

¡Naturalmente, señor! Pero, es que si la Providencia no acudiera siempre al quite, ¿cree usted que se librarían del empito namiento los torerillos malos?

En un pueblo de Valladolid han sido encontradas hojas clandestinas excitando a la rebelión, armas y botellas de líquido inflamable, habiendo sido detenidos el maestro, el médico y el notario.

¡Mira qué bien! El maestro, para la literatura de las hojas; el médico, para recetar ese líquido inflamable contra los sañaones y las anginas; y el notario, paradar fe.

Una carta del señor Lerroux al alcalde de Palma

PALMA DE MALLORCA.—El jefe del Gobierno ha dirigido una carta al alcalde, en la que, después de agradecerle el acuerdo de nombrarle ciudadano de honor, dice que acepta tal designación por entender que en su persona se premia el servicio prestado en favor de la Patria y de la República por el Gobierno que preside, que con apoyo de todos los ciudadanos ha conseguido el triunfo sobre los elementos subversivos.

¿Será verdad?

Una Escuela de Trabajo en Huesca

Hemos visto en la Prensa local que el alcalde, al dar cuenta de su reciente viaje a Madrid, aprovechado para realizar algunas gestiones sobre asuntos que son de interés para nuestra ciudad, había recibido un ofrecimiento que ojalá pase de eso para convertirse en realidad. Sería llenar una necesidad sentida en Huesca, que, en especial, los padres de familia iban a celebrar con satisfacción.

Nos referimos a la promesa de construir en Huesca una Escuela de Trabajo. Asunto que ha movido ya diversas campañas de Prensa y del que con reiteración nos hemos ocupado en estas columnas.

Abundantes veces, algunos padres de familia que se cuidan de la formación de sus hijos, nos han excitado a escribir sobre la necesidad de establecer en Huesca una Escuela de Trabajo donde la juventud pueda adquirir unos títulos que le capaciten en su lucha con la vida.

Ahora, hay una promesa hecha por quien puede hacerla con garantía. ¿Será verdad que el año próximo en Huesca se construya, al fin, el edificio destinado a Escuela de Trabajo?

Si así ocurriese, nuestro aplauso no faltaría. Y conveniente sería que el asunto no se le deje olvidado, por si precisara de recordación.

Un derrumbamiento en una mina francesa

MARSELLA.—Esta tarde, a última hora, se ha registrado un derrumbamiento en una galería de una mina de Gardanne, en la que trabajaban cuatro obreros. Uno de ellos ha podido ser salvado, pero los otros perecieron.

Diputación de Huesca

Una necesidad

Agua potable en las viviendas

¿Cuántas casas, a estas fechas, hay en Huesca sin contar con la instalación que lleva a ellas el agua potable? Muchas. Precisamente aquellas en que más necesaria es el agua como elemento de limpieza por las escasas condiciones de higiene que reúnen, es donde falta este principalísimo elemento.

Será interesante la nota que sobre este particular, ampliado a las acometidas a la alcantarilla general, pidió un edil en la pasada reunión del Ayuntamiento.

Es necesario dar cumplimiento a lo estipulado por la Ordenanza que regula el abastecimiento de agua potable en Huesca. Allí se expresa la obligación, terminante y clara, de que todos los predios urbanos han de ser surtidos de agua.

El Ayuntamiento tiene allí un medio de ingreso excelente. El rendimiento del agua sería mucho mayor que lo es en la actualidad; y por encima de esto sería llevar un elemento de higiene precioso a donde es preciso.

También de gran interés la ejecución de desagües de fregaderas y retretes al alcantarillado. ¡Cada vez que se piensa que hay en Huesca muchas casas en las que todavía han de ser recogidas en un pozal...!

AL OIDO

Hay que poner un poco de orden en el lugar donde está emplazada la feria de barracas Orden en esas pandillas de chiquillos que no tienen más misión ni más empeño que molestar cuanto sea posible a todo el mundo.

Y eso ahora que está en su comienzo la animación, que luego, cuando aquella llegue a su auge, hay que sospechar mayor actividad en los afanes de molestar.

Practican generalmente «el deporte» de situarse junto a las barracas donde se expenden bufuetos. En cuanto una muchacha sale con una papeleta de ellos, allí están cuatro o cinco mozalbetes que se entretienen en dar por sorpresa unos manotazos sobre la mercancía que se acaba de comprar y cuando no se la llevan la tiran al suelo.

Muy monos estos chicos. A lo mejor hay que darles un premio a su originalidad en los medios de molestar a los demás.

Luego, al olor de nuestras ferias de San Andrés, acudirá a Huesca esa plaga de descuidados, carteristas y demás cultivadores de la delincuencia profesional que sabe elegir las víctimas donde se sospecha que hay una cartera con billetes.

De desear es que, como en años anteriores, se actúe con toda intensidad para conseguir «chafarles el negocio» a estos aprovechados.

Veinte mil personas sin albergue en Luzón

MANILA.—Sobre las islas Filipinas se ha desencadenado un violento tifón que ha afectado principalmente a la isla de Luzón.

Veinte mil personas han quedado sin albergue, pero se ignora el número de víctimas.

tejados eternos... con
PIZARRITA
GARANIZADO Y FABRICADO POR FIBROCEMENTOS CASTILLA S.A. GUADALAJARA
CHAPAS • TUPOS • DEPÓSITOS.
HUESCA: D. FEDERICO BALAGUER
MATERIAL DE CONSTRUCCIÓN VILLAHERMOSA, 7

Como se esperaba, los señores Samper e Hidalgo dejan las carteras de Estado y Guerra

NOTA DEL DIA

En esta ocasión la lógica y la política han ido de acuerdo. Planteado el debate sobre la responsabilidad que pudiera haber, por negligencia en la actuación, al presidente del anterior Gobierno, luego ministro de Estado, y al ministro de Guerra en cuyo departamento continuó hasta hoy, las intervenciones de diputados que ostentaban la representación de diversos grupos parlamentarios apuntaban como consecuencia de todo lo dicho en el salón de sesiones, una postura de ligada para los señores Samper e Hidalgo. Y el lector menos ducho en las cosas de la política habrá visto claro a través de las informaciones tamizadas ofrecidas en la información telefónica de estos días que la crisis era cosa indubitable.

Había, eso sí, desorientación en cuanto a si sería planteada parcial o totalmente. Lógicamente, había que pensar en que únicamente los dos ministros afectados en el debate saldrían del Gabinete; sin embargo, momento hubo en que actuaciones parlamentarias hechas con habilidad desde un punto de vista de defensa política en lo personal apuntaron a la posibilidad de que el Gabinete entero fuera arrastrado por la caída de esos dos ministros.

Se ha planteado y resuelto la crisis. Los señores Samper e Hidalgo dejan las carteras de Estado y de Guerra y son sustituidos por los señores Rocha y Lerroux, respectivamente, que unen a sus carteras las de los Ministerios que han quedado sin titular.

¿Será esa la solución definitiva? ¿Se irá a un reajuste del Gabinete luego?

No entremos en el análisis de la bondad o defecto de la solución dada. Recordemos, si la frase de Gil Robles en su discurso del jueves en las Cortes cuando advertía al Gobierno que le iba a ser difícil marchar con la carga que sobre él pesaba,

cuenta de que los señores Samper e Hidalgo habían puesto a su disposición las carteras de Estado y de Guerra que venían desempeñando. Yo he rogado al jefe del Estado aceptase el ofrecimiento.

Se han resuelto las sustituciones, encargándose de la cartera de Estado el titular de Marina señor Rocha y yo de la de la Guerra.

Los Decretos correspondientes serán luego llevados a la firma de Su Excelencia.

La sesión parlamentaria de ayer

Hablaron don Miguel Maura y don Diego Martínez Barrio

Y los contestó en un discurso corto y oportuno el señor Gil Robles

A las cuatro y cuarto se abrió la sesión de Cortes bajo la presidencia de don Santiago Alba.

Hay bastante desanimación en los escafios. Queda definitivamente aprobada la ley sobre tenencia de armas y explosivos.

El Reglamento de la Cámara

Continúa la discusión del Reglamento de la Cámara.

Se acepta parte de una enmienda.

El jefe del Gobierno da lectura a un proyecto de ley.

Prosigue la anterior discusión. Al artículo 132 hay una enmienda del señor Chapaprieta que queda rechazada.

Se aprueba hasta el 130.

Habla el ex ministro don Miguel Maura

Se da lectura a una proposición que defiende el ex ministro de la Gobernación y jefe del llamado partido conservador, don Miguel Maura.

Dice que a él se le han hecho algunos cargos, que ha de rechazar. Nadie más que yo condena el pasado movimiento revolucionario. Supongo que el señor Gil Robles no me incluirá entre los que llama traidores de la Patria.

Lo que ocurre es que él y yo tenemos diferente concepción de lo que es servir a la Patria. El se debe a un poderoso núcleo de opinión que tiene como norte el sentimiento católico.

Ya relatando Maura los hechos desarrollados en la preparación de las elecciones. Dice que él no sabe lo que es el nuevo Estado que preconizó Gil Robles en su discurso. Lo que sé que no es un Estado democrático.

Entiendo que la política conservadora es de conveniencia en un Estado liberal y democrático, limpio de las antiguallas del señor Royo Villanova.

Royo Villanova: Pido la palabra. Ataca a las coaliciones electorales hechas por los partidos de derechas.

Gil Robles: Pues diputados de su señoría formaron coalición con tradicionalistas.

Maura: Estoy hablando en términos generales. (Risas).

Vañadé—vivo para España. Ataca a don Melquiades Alvarez. (Protestas).

Explica el contenido de la nota que dió a la opinión y sostiene que ella no contiene algo que sea hiriente para el jefe del Estado.

Dr. Manuel Suárez

Profesor de la Facultad de Medicina, Cirugía y Medicina infantil. — Independencia, 20, Zaragoza.

DE SOCIEDAD

Se encuentra en esta capital la simpática y bella señorita de Abiego María de los Angeles Casanueva.

Olimpia

Hoy, sábado. A 0'30 y 0'50. Estreno de la interesantísima superproducción Fox, EL ALGLIACIL DE LA FRONTERA, por George O'Brien, en español por dobles. Y la cómica LA CURA DE AGUAS, por Charlot

Termina diciendo que cuando haya en España verdadera libertad, que cree ha de tardar mucho tiempo, él se dedicará a realizar una intensa propaganda.

Interviene Martínez Barrio

A continuación se levanta para hacer uso de la palabra el jefe de los radicales demócratas don Diego Martínez Barrio.

Comienza diciendo que es justo pedir garantías de republicanismo al partido de Acción Popular.

Es cierto que con lo ocurrido entre el señor Lerroux, y yo logramos una mayor claridad en la situación de Acción Popular.

Frente a la Generalidad yo tuve una conducta bien clara.

Dice a las derechas que piensen en que los vencedores de hoy han de ser los vencidos mañana.

Si Acción Popular sirve a la República, para mí será un partido más y ello he de verlo con satisfacción. Aclara que para el señor Gil Robles él tiene toda consideración.

La intervención de Gil Robles

Nosotros tenemos una gran masa de opinión que no tienen las camarillas que aconsejaron la disolución de Cortes

Seguidamente habla el jefe de la Ceda señor Gil Robles.

Dice que el debate ha entrado en torno al partido de Acción Popular.

Y los oradores han pretendido, sin conseguirlo, hacer ver que hemos sido precisamente nosotros los que hemos creado la situación actual.

Dice que la revolución comenzó a prepararse en las Constituyentes cuando ya se desmoronaban los hombres que se sostenían en el Poder mediante nuestra actuación unida a la de los señores Martínez Barrio y Maura.

Recuerda que fué el propio señor Martínez Barrio quien estampó su firma al pie del Decreto de disolución de las Constituyentes.

Martínez Barrio: Se une mi convicción a mi responsabilidad.

Gil Robles: Y precisamente esto viene en apoyo magnífico de mis tesis.

Habla de las coaliciones electorales y dice a Martínez Barrio que en unas declaraciones que hizo para la revista de «Blanco y Negro», no condicionó para nada la unión gubernamental actual. Su señoría no opuso nada a que nosotros pasáramos a tomar parte directa de la gobernación del país.

Lo que ocurre es que nosotros, por fortuna, tenemos una gran masa de opinión en el país, que no tienen las camarillas que aconsejaron la disolución de las Cortes. (Gran ovación de toda la Cámara).

Dice que ya sabe que en la coalición de derechas había unos grupos monárquicos que han sostenido todos sus puntos. Nosotros dejamos parte de nuestro programa precisamente para ir a su captación.

No somos perturbadores, pues si lo hubiéramos sido, hubiésemos provocado la disolución de las Cortes para ir a unas nuevas elecciones que hubieran traído una Cámara totalmente derechista.

Trabajaremos juntos; el día que no consigamos entendernos, iremos a la disolución.

Hemos demostrado ya hartamente que nuestra conducta es ejemplar en el servicio del régimen. Dejémoslo ya tanto hablar. Vámonos a trabajar por España en una convivencia grata para todos. (Grandes aplausos).

La dimisión de Samper e Hidalgo

Se da cuenta a la Cámara de la dimisión aceptada a los señores Samper e Hidalgo, ministros de Estado y Guerra, respectivamente.

A las diez menos cuarto se levantó la sesión.

Hoy, sábado. A 0'30 y 0'50. Estreno de la interesantísima superproducción Fox, EL ALGLIACIL DE LA FRONTERA, por George O'Brien, en español por dobles. Y la cómica LA CURA DE AGUAS, por Charlot

Visitas y entrevistas de políticos

Antes de la sesión el señor Gil Robles, habló brevemente con los periodistas a los que dijo que no tenía noticias de interés que comunicarlos. Dijo que la situación era muy delicada y que aconsejaba por lo tanto no hablar.

Se le dijo que el jefe del Gobierno había marchado a Palacio y Gil Robles no dijo ya ni una palabra.

A las tres de la tarde el señor Lerroux estuvo en casa del señor Alcalá Zamora durante tres cuartos de hora.

Al salir no hizo manifestaciones a los informadores.

Su Excelencia salió de su domicilio particular dirigiéndose a Palacio.

Un ruego en favor de la Guardia civil

El diputado de la minoría tradicionalista señor Comín ha dirigido un ruego por escrito al ministro de la Gobernación en el sentido de que se establezca dentro del régimen de ascensos de la Guardia civil la posibilidad de llegar hasta el grado de alférez.

El gobernador general de Asturias en Madrid

El gobernador general de Asturias señor Velarde estuvo esta mañana en el Congreso. No pudo ver al señor Lerroux.

El señor Velarde marchará mañana con dirección a Bilbao, donde dará posesión a su sucesor y luego irá a Oviedo para hacerse cargo del Gobierno general de la región asturiana.

Rocha servirá en propiedad la cartera de Estado

El señor Rocha en el Congreso fué abordado por los periodistas. Se le preguntó qué criterio pensaba seguir en cuanto al desempeño de carteras y contestó que pensaba servir en propiedad la cartera de Estado y como interino la de Marina.

El señor Samper visitó al presidente de las Cortes

Esta tarde estuvo confepenciando con don Santiago Alba el señor Samper.

Al salir éste del despacho del presidente de la Cámara, dijo que le había dado cuenta de un proyecto que iba a la sesión de la tarde sobre relaciones de España con los Países Bajos.

Uno de los periodistas le preguntó que cuál sería la actitud de los autonomistas valencianos.

Contestó Samper que estaban identificados con él y con el partido radical.

Añadió que el sentimiento se debe por entero a la República por encima de todo partidismo.

El suplicatorio para procesar al diputado de la Esquerro Ventosa Roig

Hoy ha llegado a las Cortes el suplicatorio para el procesamiento del diputado de la Esquerro señor Ventosa Roig.

Como se recordará, este diputado fué el que ayer, al presentarse los siete diputados de la Esquerro en el Congreso por vez primera, después de la sublevación de Cataluña, hizo uso de la palabra en primer término y habló del espionismo de la Esquerro entre los abucheos de la Cámara.

Barcelona

Los señores Ayguadé y España han sido llevados al «Uruguay»

Trabajos del juez especial

Esta mañana el juez especial señor Alarcón tomó declaración al ex ministro señor Nicolau d'Oliver. Las detenciones socialistas que se han practicado en Huelva obligarán seguramente al señor Alarcón a trasladarse a dicha capital.

Sometió a un nuevo interrogatorio al señor Azafia.

Se cree que la declaración prestada por el señor Nicolau ha carecido de importancia.

Defenición del ex alcalde Ayguadé

Ha sido defenido el diputado y ex alcalde de Barcelona doctor Ayguadé, quien ha sido conducido al vapor «Uruguay» en unión del ex director general de Administración don José María España.

Provincias

El miércoles, con asistencia de López Ochoa, en Oviedo, se rendirá un gran homenaje al Ejército español

OVIEDO.—En el pueblo de Taberga han sido defenidos dos revolucionarios acusados de haber cometido varios crímenes. Uno de ellos se factaba públicamente de haber dado muerte a dos guardias y a otras personas.

Homenajes al Ejército

El miércoles de la semana próxima, en Oviedo, va a tributarse un gran homenaje al Ejército español. Asistirá el general López Ochoa.

En Avilés también va a celebrarse un homenaje al Ejército. Los actos tendrán lugar el domingo próximo.

Halleazgo de armas

En Langreo, después de algunas pesquisas de la Benemérita, han sido encontradas ochenta armas largas de fuego y abundantes municiones.

Un atracó cuyo autor fué defenido

SAN SEBASTIAN.—En el paseo de la Concha un sujeto atracó al cobrador de la fábrica de jabones Lyzarriturri, a quien quitó una cartera que contenía mil quinientas pesetas.

Al darse cuenta del hecho un féniente de carabineros y abundante público salieron en persecución del atracador, al que consiguieron detener, ocupándosele la cartera con el dinero robado.

Sobre la tasa del trigo

ZAMORA.—Se han reunido las entidades agrarias para estudiar todo lo concerniente a la aplicación de la tasa sobre el precio de venta del trigo.

Se acordó que la tasa rija en toda su integridad y pedir la rápida construcción de paneras.

Regreso de García Sanchiz

SANTANDER.—A bordo del vapor «Cuba», procedente de La Habana, ha llegado a esta ciudad el gran charlista Federico García Sanchiz.

Declaró a los periodistas que tiene en proyecto dar unas cuantas charlas por escenarios españoles para poner de relieve el sentimiento de amor a la madre España que vive en las diversas Repúblicas americanas.

Noticias de Asturias

Robales convertidos en salteadores de caminos

OVIEDO.—Se sabe que en el monte Tolivia, cinco individuos armados de fusiles, dieron el alto a un joven de 21 años, llamado Manuel González, robándole cinco pesetas.

Parece se trata de un grupo de revoltosos de los que se hallan refugiados en los montes, y no pudiendo bajar a los poblados, se han convertido en salteadores de caminos.

Arsenal de armas

OVIEDO.—Una Comisión de vecinos de Llanera, visitó a las autoridades, diciendo que el Ayuntamiento está cerrado desde el día 5 de Octubre, y no se atreven a peñefrar por asegurarse que en el interior existe un depósito de armas y municiones.

Registro en el domicilio del señor Menéndez

OVIEDO.—La guardia civil ha practicado un registro en el domicilio de Teodomiro Menéndez, guardándose gran reserva acerca de su resultado.

Traslado de oficinas

OVIEDO.—Las oficinas de la Comandancia militar, que se hallaban instaladas provisionalmente en el Gobierno civil, han sido trasladadas al cuartel de Pelayo.

Madrid, 16 (23'50)

El Instituto de Huesca se llamará de Ramón y Cajal

La «Gaceta» de hoy publica una Orden correspondiente al Ministerio de Instrucción Pública por la que se dispone que el Instituto de Segunda Enseñanza de Huesca lleve el nombre de Ramón y Cajal.

Visitas al Presidente de la República

Entre las visitas que hoy recibió el Presidente de la República figuran las del presidente del Consejo de Estado, del subsecretario de Obras Públicas y del señor Recaséns Siches.

Los señores Samper e Hidalgo visitaron al jefe del Gobierno

Esta mañana el jefe del Gobierno recibió las visitas de los ministros de Estado y Guerra señores Samper e Hidalgo.

El primero, al salir de la entrevista con el señor Lerroux, dijo a los periodistas que por la situación delicada en que se encontraban no podían hacer manifestaciones de ninguna clase.

Al ministro de la Guerra se le preguntó si esta tarde celebrarían sesión las Cortes.

Contestó diciendo que él creía que sí.

Después estuvo en la Presidencia el ex ministro señor Guerra del Río, quien no consiguió ver al señor Lerroux.

Martínez de Velasco, en la Presidencia

El ministro sin cartera señor Martínez de Velasco conferenció con el señor Lerroux.

Al salir fué interrogado por los periodistas a los que dijo: —Creo, señores, que todo quedará debidamente arreglado.

Lo que dice el jefe del Gobierno

Las cosas de Palacio, van despacio, recuerda el señor Lerroux

A la una y media de la tarde salió de su despacho de la Presidencia el jefe del Gobierno.

Al conversar con los periodistas les dijo que había recibido a los ministros de Estado y de Guerra quienes le expresaron su posición de poner a disposición las carteras que desempeñan.

Un periodista le dijo: ¿Entonces habrá crisis?

—Tengo que pensarlo mucho. No olviden ustedes que las cosas de Palacio van despacio. Es necesario pensarlo.

Otro de los informadores, preguntó: ¿Cuándo celebran Consejo?

—El martes. No es necesario adelantar los acontecimientos.

Otro de los periodistas dijo al señor Lerroux que un diputado francés había visitado en la cárcel al ex ministro Largo Caballero.

Contestó Lerroux que a él le había solicitado una entrevista, que concedió con mucho gusto, pero que la crisis planteada en el Gobierno francés hizo que dicho diputado tuviera que emprender precipitadamente el viaje de su regreso a su país. Por lo demás —añadió— esa visita entre hombres que tienen un pensamiento afín, no me extraña.

¿Hacia la revisión del Estatuto catalán?

Parece que gana mucho terreno la idea de una unión de todas las derechas de la Cámara con el fin de solicitar, con arreglo a lo establecido por el texto constitucional, la revisión del Estatuto de Cataluña.

Los muertos a causa de la revolución en Madrid

Se sabe por conducto oficial que el número de muertos en Madrid a consecuencia del pasado movimiento revolucionario ha sido el de 34.

El jefe del Gobierno en el Congreso

Da cuenta de la dimisión de los ministros de Estado y de Guerra

A las cinco de la tarde llegó el señor Lerroux al Congreso.

Abordado por los periodistas les dijo que había visitado al Presidente de la República para darle

Teatro Odeón
EMPRESA SAGE TELEFONO NÚM. 2
EL LOCAL PREFERIDO DEL PÚBLICO POR SUS INCOMPARABLES PROGRAMAS
Hoy, sábado **POPULAR**: Butaca, 0'50 - Anfiteatro, 0'30
Estreno de la gran superproducción «Metro Goldwyn Mayer», Interpretada por **MADGE EVANS y RICHAR DIX**
EL DESQUITE
Toda la intensa tragedia del hombre acosado por la justicia, que va a la cárcel y que allí debe esperar pacientemente el día en que el culpable de su desgracia caiga en sus manos

Olimpia
Hoy, sábado. A 0'30 y 0'50. Estreno de la interesantísima superproducción Fox, EL ALGLIACIL DE LA FRONTERA, por George O'Brien, en español por dobles. Y la cómica LA CURA DE AGUAS, por Charlot

Barcelona
Los señores Ayguadé y España han sido llevados al «Uruguay»
Trabajos del juez especial
Esta mañana el juez especial señor Alarcón tomó declaración al ex ministro señor Nicolau d'Oliver. Las detenciones socialistas que se han practicado en Huelva obligarán seguramente al señor Alarcón a trasladarse a dicha capital. Someti6 a un nuevo interrogatorio al señor Azafia. Se cree que la declaración prestada por el señor Nicolau ha carecido de importancia.

LA TIERRA en Alemania

El lamentable concepto que de España tienen los alemanes

Causa verdadera sorpresa ver que en Alemania, pueblo de tan elevado nivel cultural, se sigue considerando a España como el país de la pandereña.

Exceptuemos un pequeño sector, conocedor muy a fondo de cuanto afecta a nuestra tierra. Los españoles que residimos en Freiburg, nos honramos con la amistad del doctor Kleber, profesor de la Facultad de Filosofía, un enamorado de nuestra historia, de nuestras artes y de nuestras letras. El, guarda como oro en paño en la vitrina de su salón, un par de muñecas vistiendo el traje típico de Baleares.

En la biblioteca universitaria he visto leer «Al-Andalus», órgano de los arabistas españoles. No hace mucho tiempo, en aquel mismo centro, se encontraba leyendo la revista zaragozana «Universidad» un estudiante alemán, que me mostró en una de las páginas, la siguiente copla chesa:

Tanto puyar y baschar
la calle la Ferraría,
ya me lo pensaba yo
que tú pa mí no serías.

Contrastando con todo esto, no son pocas las preguntas insulsas que se nos hacen a los españoles.

A este propósito recuerdo que en cierta ocasión se me preguntó si era cierto que los toreros se bañan en medio de la plaza, delante de la dama causante del lance, con las espadas de matar los toros.

La «españolada» no podía faltar aquí. Los españoles que nos encontramos en Freiburg, tenemos la costumbre de reunirnos los sábados en el café «Wiener», uno de los mejores de la ciudad. El pasado sábado, día 10, la orquesta interpretó un número bufo titulado «Cinco minutos ridiculizando a España»; uno de los músicos, con enaguas, pretendía manejar las castañuelas, tocándose los otros con mugrientos sombreros chafados, a falta de cordobés, y un par de metros de percalina colorada sobre los hombros a modo de capa, yendo acompañado todo esto de ademanes del peor gusto y de las actitudes más absurdas. Ya casi al final de la «interpretación», el director colmó la medida diciendo: «Esto es España», lo que naturalmente dió lugar a una ruidosísima protesta por parte de los numerosos españoles que allí nos encontrábamos.

Encuentro muy bien que se haga una caricatura fina de nuestras costumbres; pero que se nos insulte en público de la forma más grosera, con el exclusivo objeto de arrancar unas carcajadas entre trago y trago de cerveza, es algo que no se puede consentir de ninguna de las maneras.

SUDRAC

A los concesionarios de minas

El digno administrador de Rentas Públicas de esta provincia, don José Arán, nos ruega la publicación de la siguiente nota:

«Por circular de la Administración de Rentas Públicas, en el «Boletín Oficial» de la provincia se recuerda a los concesionarios de minas la obligación en que se hallan de conformidad con lo dispuesto en el artículo 5.º de la ley de 20 de Diciembre de 1910 y Reglamento para su ejecución, de ingresar en el Tesoro el canon de superficie correspondiente a sus pertenencias mineras y el recargo transitorio si lo hubiere, en una sola vez y antes del 31 de Diciembre próximo, incurriendo en caso contrario en las responsabilidades consiguientes, entre las que figura la caducidad de las minas.

A fin de evitar los graves perjuicios que podría irrogarse a los interesados, damos publicidad a la expresada circular y secundando la labor de la Administración de Rentas recordamos a todos los concesionarios de minas que el ingreso del canon de superficie debe hacerse precisamente antes del 31 de Diciembre próximo venidero en la Tesorería de Hacienda de esta provincia y que transcurrido ese día la simple falta de pago determinará la caducidad de las minas.

BOLETIN OFICIAL

El correspondiente al número de ayer contiene, entre otras, las siguientes cosas de interés:

Anuncio para su provisión interina de la plaza de secretario del Ayuntamiento de Gurrea de Gállego, dotada con el haber anual de cuatro mil pesetas.

Las instancias de los solicitantes habrán de ser presentadas durante el plazo de ocho días, acreditando pertenecer al Cuerpo de Secretarios.

RELIEVES

Un caso más

Con motivo de la intenciona revolucionaria, felizmente vencida, la Prensa Izquierdista, y todos cuantos piensan por ella, han acusado a las derechas de que abultaban los hechos vergonzosos de Asturias con fines interesados. En los periódicos del corro se ha dicho hasta el desgastamiento que los periódicos reaccionarios exageraban y maleaban los acontecimientos. Hasta se ha llegado a hacer informaciones por las cuales se venía a retratar a los asesinos como hombres de excelente corazón e inmejorables sentimientos humanitarios. ¡Y menos mal que no se les ha ocurrido culpar de todos los desmanes a las cavernarias derechas, como cuando los incendios de Mayo de 1931!

Pero hete aquí que la pícaro realidad sale al paso de todas las bajas maniobras de los periódicos del barullo.

Como antes ya lo hizo algún otro, es ahora un redactor de «El Sol», el que se separa de ese periódico por su campaña de impunitismo y de traición a la patria, imposible de sostener por quien se tenga por español digno. Así lo asegura con su firma el propio interesado de referencia.

¿Está claro que la que se dedica a labor de embuste con informaciones y campañas desvirtuadoras y malsanas es la prensa izquierdista? Todavía no se ha dado un caso en que un periodista de derechas se haya separado de su periódico por esta causa. Y en cambio se repiten las separaciones de los periódicos de izquierda, malevolencia de la verdad, por malversación de la justicia.

Por confesión noble y sincera de los que han andado en las interioridades de esos periódicos queda de manifiesto que son ellos—¿a qué citarlos todos?—los que forman malévolamente una opinión contra la realidad de las cosas.

Este número ha sido visado por la previa censura

Notas de la semana

Carotas

Los hay con una cara tan dura que el cemento armado resulta un merengue.

En este grupo hay que catalogar a ese diputado esquivo, Ventosa Roig, que ayer, ante la indignación de los diputados que acudieron a la sesión de Cortes, tuvo la osadía de asegurar que los de la Esquerra habían sido siempre españoles.

¿Hay o no hay cara dura?

Aquellos gritos de muera España, el pisoteo de la bandera tricolor, los desmanes ante los actos de la justicia, las arengas en mítines contra todo lo español y el desprecio hacia lo nacional tantas veces manifestado, son, indudablemente, muestras claras de ese españolismo ardoroso que, según Ventosa Roig ha sido siempre patrimonio de los hombres de la Esquerra. ¡Qué carota, señor, qué carota!

Modelo de... administración

No pasa día sin que se dé una noticia referente a lo que ha sido la administración socialista en los Ayuntamientos que cayeron en sus manos el 14 de Abril famoso por tantas cosas, pero especialmente por su «espíritu».

Espíritu que era precisamente lo que había ido a reconquistar a Barcelona el tristemente célebre señor Azafía.

La última noticia espiritual llega de Huelva, ciudad que, entre otras muchas ventajas, ha tenido la veracidad al señor Burgos Mazo, eximio constitucionalista y tímido autor dramático.

Se ha realizado una inspección en el Ayuntamiento de Nerva, de aquella provincia, Corporación formada por elementos socialistas.

La inspección ha descubierto un desfaldo de 90.000 pesetas.

En el Ayuntamiento de Nerva estaban los precusores de los que en Asturias han querido anular el dinero, símbolo del capitalismo, llevándose doce millones largos de tallo de la caja del Banco de España.

Buen contrincante han encontrado los del C. y D. para el próximo domingo; quizá sea algo superior a sus fuerzas, pues hemos de tener en cuenta que el Amistad, equipo que en pasadas actuaciones del desaparecido Huesca supo tenerlo a raya, pondrá de su parte todo cuanto le sea posible para que un once modesto como el actual propietario de Villa Isabel no le infrinja una seria derrota.

Partido interesante, pues para el C. y D. le supone tanto como medir sus fuerzas con enemigo de talla, y para el aficionado oscense una buena tarde si ambos equipos ponen cuanto sepan de fútbol.

Daremos a conocer, en otra crónica, jugadores, hora en punto del partido y demás datos interesantes.

ZENAY.



Enemigo y de talla

Buen contrincante han encontrado los del C. y D. para el próximo domingo; quizá sea algo superior a sus fuerzas, pues hemos de tener en cuenta que el Amistad, equipo que en pasadas actuaciones del desaparecido Huesca supo tenerlo a raya, pondrá de su parte todo cuanto le sea posible para que un once modesto como el actual propietario de Villa Isabel no le infrinja una seria derrota.

Partido interesante, pues para el C. y D. le supone tanto como medir sus fuerzas con enemigo de talla, y para el aficionado oscense una buena tarde si ambos equipos ponen cuanto sepan de fútbol.

Daremos a conocer, en otra crónica, jugadores, hora en punto del partido y demás datos interesantes.

Peluquería de señoras

Tratando de corresponder a las atenciones de mi clientela, esta semana se espera recibir el aparato especial para puntas, marca HENRI

BURRIAL
Villahormosa, 2, 1.º

LUIS RAMON GRACIA
MÉDICO
PARTOS Y MATRIZ

Ex Ayudante de las Clínicas de Obstetricia y Ginecología de San Carlos y de la Maternidad de Santa Cristina, de Madrid

Consulta, de once a una

Coso de Galán, 45, principal HUESCA

LO QUE DICE LA PRENSA

LA NACION

Comenta la vuelta al Parlamento de esos señores que hace muy poco tiempo «rompieron toda solidaridad con las instituciones del régimen».

Y dice que para rectificaciones de esta clase hace falta tener la cara muy dura. Pero los periódicos que con dinero burgués combaten la burguesía celebran, no obstante, ese retorno a los escaños rojos, que constituye una vergüenza.

Esa vuelta de Martínez y compañía al Parlamento—añade el comentarista—ha constituido una base para iniciar la ofensiva contra los elementos de orden y contra los periódicos que los representamos.

INFORMACIONES

«La intolerable rebelión de los maestros». Este es el titular de un artículo destacado que publicó este diario. Recoge la decisión de la Asociación de los Maestros Nacionales de Madrid de no contribuir a la suscripción nacional de homenaje a la fuerza pública. No les importa que la fuerza pública haya defendido al Estado, que les paga con largueza. Porque cualquiera de esos maestros cobra un sueldo medio de nueve mil pesetas, superior al de un comandante, un letrado, un juez o un ingeniero del Estado. Se escuchan diciendo que ellos contribuirán a la suscripción a beneficio de los huérfanos de Asturias.

En el fondo—agrega el diario—esta argucia implica una forma larvada de ponerse «a posteriori» al lado de la revolución. Les urgía hacer una declaración táctica de socialismo y la han hecho ante la mirada candorosa del Gobierno y del ministro de Instrucción.

Vuelve a llamar la atención del ministro sobre la necesidad de acabar con la actuación marxista de algunos maestros. No es posible que la enseñanza del Estado continúe en manos de los enemigos del Estado mismo.

EL SIGLO FUTURO

La actitud del ex ministro socialista Largo Caballero, que no sabe nada de nada, es aprovechada por el caricaturista de este diario. Representa el dibujo a un presidario que está hablando, en una celda, con Largo Caballero. Aquél dice a éste: «Parece que se ha concedido el suplicatorio para procesarle por los sucesos de Asturias».

Y Largo contesta: «¿De Asturias? ¿Suplicatorio? No sé nada, me acuerdo a las ocho».

A B C

Subraya con un comentario de complacencia la actitud observada por el presidente de las Cortes y el jefe de la Ceda respecto a esos extranjeros que vinieron a España con afanes fiscalizadores y que, por fortuna, han sido ya puestos en la frontera camino de sus respectivos países.

EL SOL

Comenta cuanto se viene desenvolviendo alrededor de la vacante de presidente del Tribunal de Garantías. Dice que cuando se designó al señor Albornoz se incurrió en el vicio de hacerlo un cargo de partidismo y que ahora no se debe incurrir en el mismo error. El prestigio del Tribunal padecerá a me-

didada que se hagan intervenir intereses subalternos en la elección de la presidencia.

EL LIBERAL

Pone de relieve la ineficacia de la ley sobre tenencia ilícita de armas. Dice que sólo se conseguirá desarmar a los ciudadanos pacíficos.

Los pistoleros, los que confían en la violencia para un cambio de régimen no han de inmutarse por esa nueva disposición sobre recogida de armas.

LOCALES

Las Ferias de Huesca

Ya comienza a notarse en nuestra ciudad la animación preliminar a los días grandes de nuestras ferias de San Andrés, de tan justo renombre y de tan gran importancia, pese a cuanto se intenta hacer contra ellas.

Nos consta que las peticiones de cuadras para el abundante ganado que ha de ser traído a Huesca son muy abundantes y que los principales ganaderos que año tras año concurren a las ferias de Huesca, en el actual, vienen con excelente ganado y en gran cantidad. De la provincia y del resto de España afluirán ganaderos a Huesca atraídos por el renombre de nuestras tradicionales ferias.

En la plaza de la República se instalan con toda actividad barracas y garitas de atracciones.

Las ferias de Huesca, por su importancia, por lo que a Huesca suponen, han de tener siempre, deben tenerla al menos, la defensa de Corporaciones, entidades y organizaciones que representan algo en la economía de la ciudad.

Asociación de Retirados y Jubilados

Se cita a los señores retirados y jubilados, a la Junta que previamente autorizada, se celebrará el domingo 18, a las once horas, en uno de los salones de la Excelentísima Diputación.—La Directiva.

Vuelo trasatlántico

LONRES.—Ior Sikorsky, fabricante norteamericano de aeroplanos, hablando en la Real Sociedad Aeronáutica, manifestó que pronto cruzarán el Atlántico verdaderos barcos flotantes que acortarán la distancia entre Europa y América. Dijo que las rutas más lógicas son las de las Bermudas y la de las Azores.



16 DE NOVIEMBRE

Se facilitó una nota oficiosa en la que se decía que por disenso del capitán general de Burgos de la sentencia recaída en el Consejo de guerra contra los autores de los sucesos ocurridos en Vera de Bidasoa, la causa había sido elevada al Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

En un campo sito en las proximidades de Madrid tuvo lugar un duelo entre el redactor jefe de «La Libertad» señor Lezama y el redactor deportivo de «Informaciones», señor Soriano. Una bala pasó rozando el gabán del señor Lezama. Ambos contendientes resultaron ilesos.

Aprovechando el cese del mal tiempo en Marruecos, se llevó a cabo en su totalidad la evacuación de la importante posición de Guad-Lau.

En franca convalecencia pudo abandonar el sanatorio y marchó a su domicilio particular el señor Vázquez Mejía.

Locales

En la sección agrícola de este diario se decía: «La nota singular actual en el mercado de cereales la dan el alza extraordinaria de los precios de pienso y aun de los piensos en general». El cronista apuntaba la natural consecuencia de esto: que el trigo había de ver aumentada su cotización.

Del día

Siluetas de la calle

Gamberrismo a chorro libre

Esta plaga del «gamberrismo»—ineducación, expresión soez, afanes de molestar a los demás—va, desgraciadamente, adquiriendo preponderancia en la ciudad. Y hay una obligación moral en todos de buscar, con verdadero empeño, el acometerla hasta conseguir su desaparición. Lo reclama así el buen nombre de Huesca.

Hay expresiones del más desatado «gamberrismo» con una abundancia que alarma y que molesta. No hay derecho ni es tolerable.

Hemos presenciado escenas que nos han hecho sentir la vergüenza de pensar que sea posible dejarlas pasar en una ciudad donde hay derecho a respirar un ambiente que recuerda a lo civilizado.

Esos grupos, no ya de chiquillos, sino de mayores que, arovechan cualquier momento de animación, de congestión de público, para gritar desafortunadamente, con términos en la expresión que no encajan en una ética por muy simple que sea, que se «dejan caer» sobre las muchachas que pasean, y llegan hasta acompañar a la palabra con la acción de desvergüenza que indigna a cuantos son testigos de la escena.

El gamberrismo llega a más. Por ejemplo, esta escena que hubo de cortar la actuación de un guardia: una muchacha va sola por la calle. Anda sin otra preocupación que la de cumplir sus obligaciones; pero surgen unos graciosos, la rodean, gritan, no se recatan ni en la palabra ni en la acción. Son inútiles las protestas airadas de aquella mujer. De no haber intervenido un representante de la autoridad, cualquiera sabe a dónde hubieran sido capaces de llegar esos «gamberreros».

Sobre todo hay que buscar la convivencia en la ciudad. Quien se empeña en que así no sea debe emprender su merecido. En pleno siglo XX y en una capital de provincia, no pueden pasar ciertas cosas sin que el correctivo ejemplar y eficaz surja. Es cuestión de que la autoridad quiera hacerlo así.

DON IMPERTINENTE.

Médico del Manicomio

Tras reñidas oposiciones celebradas recientemente en Madrid, ha sido nombrado en propiedad director médico del Manicomio provincial don Antonio Sempau, que interinamente había desempeñado este cargo, donde tantos éxitos profesionales tuvo.

Felicidades al señor Sempau, deseándole los mayores aciertos como director facultativo de tan importante servicio de la Beneficencia provincial.

Se teme que Manila sufra otro tifón

SAN FRANCISCO DE CALIFORNIA.—Radiogramas de Manila anuncian la presencia de un tifón que marcha a la velocidad de 130 kilómetros por hora, a unos ochenta kilómetros de Manila, acompañado de lluvia.

Se teme que alcance a dicha capital, con más violencia aún que el que causó tantos destrozos el 16 del pasado mes.

Maleante herido por un guardia al intentar huir

BILBAO.—Cuando un guardia municipal se dirigió a su casa, al pasar por la traviesa de la Encarnación vió que una tienda de mercería estaba abierta, a pesar de que no era hora de despacho.

El guardia llamó, y en vista de que no le contestaba nadie, requirió la presencia de un compañero.

En aquel momento salió de la tienda un sujeto, que emprendió la huida, sin que las voces de ello que le diera el guardia fueran atendidas por lo que éste hizo uso de la pistola, disparando un tiro contra el fugitivo, que resultó con una herida en la región glútea, de pronóstico grave.

Dicho sujeto dijo llamarse Pascual Fernández y tener treinta y un años de edad.